

Aber als Artaxerxes nach der siegreichen Seeschlacht bei Knidus, welche er durch Pharnabazus und Konon gewann, den Lakedämoniern die Herrschaft zur See vollständig benahm, brachte er zugleich das gesammte Griechenland auf seine Seite, so daß es ihm auch möglich wurde, den Griechen jenen berühmten „Antalkidischen Frieden“ zu diktiren. Antalkidas war ein Spartaner, Leon's Sohn. Im Interesse des Königs setzte er's durch, daß man von Seiten Lakedämons sämtliche Griechenstädte in Asien, wie auch die zu Asien gehörigen Inseln, den Persern als tributpflichtiges Eigenthum hingab, nur um den Preis des Friedens mit Griechenland, — wenn man anders die Schmach und den Verrath Griechenlands einen Frieden nennen darf! Denn es hat nie einen Krieg gegeben, der für den überwältigten Theil ein ehrloseres Ende herbeigeführt hätte!

22. Während daher Artaxerxes die andern Spartaner stets verabscheute und (nach Dinon's Versicherung) für die unverschämtesten Menschen auf der Welt ansah, erzeugte er dem Antalkidas die übermäßige Gunst, als dieser in's innere Persien kam.

Einmal nahm er sogar einen der aufgestellten Blumenkränze, tauchte ihn in die kostbarste Salbe und übersandte ihn, von der Tafel weg, an Antalkidas, so daß Jedermann über diese hohe Gnade erstaunte. Und Antalkidas war auch wirklich, wie es scheint, der geeignetste Mann, um sich in den tiefsten Luxus versenken zu lassen und einen solchen Kranz zu erhalten, da er sogar im Kreise von Persern den Leonidas und den Kallikratides *) in höhnischer Weise nachäffte.

Zwar hatte Agesilaus freilich auf eine Aeußerung: „wehe Griechenland, wo uns jetzt sogar die Lakonen persisch werden!“ mit der Frage geantwortet: „werden nicht vielmehr die Perser lakonisch?“ Allein der feine Witz in diesem Worte vermochte nicht die Schmach der Thatsache hinwegzunehmen. Die Spartaner verloren ihre Hegemonie durch das unglückliche Treffen bei Leuktra und die Ehre war schon zuvor verloren gegangen durch die obengenannten Verträge.

So lange nun Sparta die erste Stellung noch einnahm, behandelte Artaxerxes den Antalkidas als Gast und nannte ihn sogar seinen

*) Leonidas, bekanntlich bei Thermopylä für das Vaterland gefallen; ebenso Kallikratidas in der Seeschlacht bei den arginuischen Inseln.